

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección telegráfica—
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, miércoles 27 de abril de 1910

NUM 303

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

VAPORES CARTAGO, PARISMINA y HERRERIA, de 3000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:
Entre Limón y Boas del Tero (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, son semana en Puerto Barrios, Guatemala y Belice (Honduras), cada viernes en la noche.
VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA.—Los pasajeros deben presentarse ante el Consulado marítimo en San José a Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José ó Limón, y a los sub-agentes SASSO y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por don Juan de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Bruna Córdova, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de imprenta, reproducción y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y exactitud.—Impresión y venta de las célebres plumas de frente de PARKER.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Mis panes están hechos en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrería Universal.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA
FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a € 8.00 el quintal neto
" " 2ª a € 7.00 " " "
" " 3ª a € 7.00 " " "

LINDO Bros., San José.

SOMBRETERERIA

— DE —

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna.

Northern Railway Company

Esta Compañía avisa al público, de los siguientes cambios en su Itinerario, que principiará a regir el día 4 de abril de 1910.

Los trenes directos entre San José y Limón, se correrán también los domingos. El tren número 1, que ahora sale de Limón a las 10.30 a. m. y llega a San José a las 5.02 p. m., en lo sucesivo saldrá de Limón a las 10 a. m. y llegará a San José a las 4.15 p. m.

El tren local para el Este que sale de San José a las 7 a. m., saldrá a las 6 a. m. y el mismo tren saldrá de Limón a las 6 a. m. en vez de las 6.15 a. m.

El tren de la mañana de Alajuela, saldrá de esa estación a las 6.30 a. m. en vez de las 7 a. m., y de regreso saldrá de San José a las 8.15 a. m.

El tren de la mañana saldrá de Cartago a las 7.05 a. m. en vez de las 7.15 a. m.

El tren que sale los sábados de San José para Alajuela a las 2 p. m., ha sido anulado.

Como en lo sucesivo se correrán trenes directos entre Limón a San José los domingos, los trenes número 1, 7 y 10 que se corrían ese día, han sido anulados.

El tren para la Línea Vieja saldrá de Siquirres a las 2.30 p. m. en vez de las 2.55 p. m.

El tren de los domingos para Paraiso se correrá hasta Juan Vinas, saliendo de Cartago a las 11 a. m.

El servicio a los ramales de Cairo ó Indiana, que solamente se hacía los sábados, también se hará los miércoles.

El tren a Río Banano, que sale de Limón a las 7 a. m., saldrá a las 6.15 a. m., corriendo los sábados hasta Bananito.

W. E. Mullins—Gerente General.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA)
Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... £ 30
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.
Para informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

30 de agosto de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

CAROLINA TRAUER

FABRICA DE CERVEZAS
Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS: { Negra "Marca Estrella,"
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS: { Cream Soda, SARBAPABILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:
"Kola Debia" y "Kola Cham";

DENTISTA ALEMÁN
RICARDO RIEBEL
Frente a don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General", tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local debidamente preparado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECANDI y MATÍAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Bofia Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa de la señora doña Trina Trujos y de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Pastagua y de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Lisón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Bofia Americana.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Antonio Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40 per cent.—Do not lose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS
Revista ilustrada nacional de gran interés
Director: don Próspero Calderón.
Administrador: don Juan Arias R.

EL PROBLEMA ECONOMICO

Para ser presidente de república se necesita saber gobernar y administrar. Son estas dos funciones tan diferentes entre sí como las de legislador y jurisprudente.—D. D. pag. 69. CIVISMO Y JURISPRUDENCIA.

Ayer prometimos continuar sobre este mismo tema y probablemente no sean bastantes los componedores de que disponga *El Independiente* para todo lo que pudiera decirse sobre el asunto.

Mas, nuestro ánimo es quemar nuestros cartuchos hoy cuando la administración presente aun conserva todo su fuerza; no precisamente mañana, ese mañana inconsecuente, anticristiano, impío, de que se aprovechan los malos para herir entonces, y sólo entonces, á los caídos.

Don Cleto habrá sido un gobernante bueno, pero ha sido un mal administrador; en su corazón no habrá tenido albergue la pasión del odio contra sus enemigos, pero en cambio se ha dejado llevar, como una débil dama, de sus malos amigos y ha dado malos pasos; don Cleto habrá sido probo é idóneo, pero ha tenido amigos ladrones del tesoro público con quienes se ha hecho de la vista gorda; don Cleto será un hombre moral, pero es un iluso; es trabajador y de gran iniciativa, pero lo han rodeado muchos zánganos y sinvergüenzas; ha sido un buen presidente, pero ha sido un mal administrador.

Ha buscado el bien del pueblo procurándole moralidad, y sin embargo su primer desatino fué la "Ley de Licores", en que muchos creímos que se iba á lucir.

Dios en su inmensa sabiduría le dijo á Adán: no comerás de esa fruta; y el demonio de la tentación se aprovechó de aquel mandato para inducirle al pecado.

Don Cleto, visionario, creyó haber descubierto la piedra filosofal é impuso su *ley de Licores*; y don Cleto implantó la piedra de escándalo. Y sin embargo, se trataba de un propósito altamente moralizador, de una idea salvadora, pero á la cual no se supo dar forma acertada en cuanto á los medios de evitar ni en cuanto á los de corregir el mal.

Que nadie se embriague los días domingos.—dijo don Cleto—y los días domingos es cuando más se embriaga hoy la gente.

Si estaría don Cleto aconsejado de Satanás para obedecerle tan ciegamente en sus inspiraciones en cuanto á los medios? Porque, ya que don Cleto se oculta en las sombras del misterio público, es preciso que sepa que es durante su administración cuando más el pueblo se ha corrompido.

Para llegar don Cleto al Poder tuvo que comprometer su propio capital y los de sus amigos; era necesario que á todo trance llegara.

Fue preciso derramar el dinero á manos llenas para sacar airoso su candidatura, y de esa fe ha á esta parte se acostumbra cierta clase del pueblo, la clase desgraciada que merodea, á ejecutar trabajos políticos mediante el dinero y sólo por dinero.

Desde esa entonces se pusieron á pública subasta los votos de los ciudadanos, porque aprendieron todos á valorarse.

Antes de la administración de don Cleto no se llegaba á los pueblos á conquistar votos con almuerzos á cambio de ovaciones; de ahí nació la inmoralidad política.

Se subía con la opresión de la fuerza, pero no con la opresión de la inmoralidad del dinero.

Por eso el partido republicano fernandista, que tenía soldados decididos, no habla aprendido lo que tuvo oportunidad de aprender cuando Zúñiga, Soto y Fernández arrollaron con la opinión pública y fueron á pagar su audacia en tierras extrañas, tan extrañas como extraño es ver hoy figurando en el partido jimenista á los partidarios de don Máximo y de don Tobías, á sus hijos, y aun á ellos mismos.

Si don Cleto ha sido un presidente bueno y un mal administrador, ha sido en cambio un genio *deportivo*. Ha impulsado en todo sentido el desarrollo de los ejercicios gimnásticos, desde el pato á lo alto hasta las carambolas y el baile.

Si hubiera sido aficionado á la cacería, con mucho gusto le aplicaríamos el sobrenombre de *Roosevelt centro-americano*, porque habría sido entusiasta protector del culto de Diana.

Pero el artículo va resultándonos muy largo, y cortaremos aquí para continuarlo mañana.

CAYO PONCIO CATÓN

Por el comercio

Que pague el Gobierno La justicia ante todo

Hece como un mes se incendió un carro de mercaderías que venía de Orotina con destino á San José. Varios comerciantes sufrieron pérdidas de consideración y sin embargo el Ministro de Hacienda se niega á pagar las mercaderías obligando á los comerciantes perjudicados á ocurrir á los tribunales para sentar la responsabilidad del Gobierno y exigir el pago de los valores perdidos.

Nosotros consideramos que no debería el Gobierno buscar el medio de eludir la responsabilidad, desde luego que hubo falta de previsión de parte de la Administración del ferrocarril, y por consiguiente se impone la responsabilidad.

En el carro incendiado venían algunas cajas de dinamita, y bien sabido es que las empresas bien administradas no colocan esos explosivos en carros destinados al transporte de mercaderías, para las cuales se tienen siempre carros especiales que ofrecen seguridad.

Bien se ve que la mala administración cunde en todo el país y que de ello es culpable el Supremo Gobierno, que debiera haber dado ejemplo y llevado á esos puestos de importancia á personas capaces y entendidas.

Ahora bien; por la negligencia de altos empleados se va á perjudicar á comerciantes honrados que al embarcar sus mercancías en el ferrocarril confían en la seguridad que una empresa nacional debe ofrecer á quienes se sirven de ella, y fían en la idoneidad de los encargados de servirla?

No, el Gobierno debe á todo trance satisfacer á esos comerciantes, resarcéndoles los daños causados, y castigar severamente á los culpables de semejante descuido que pudo tener fatales consecuencias, y que por lo mismo que pudo, es preciso no dejar impune á fin de que no se repita.

Ya seguiremos ocupándonos más detenidamente en tratar este asunto, para lo cual recopilaremos todos los datos necesarios á fin de

probar la razón que asiste á los comerciantes ante esos casos en él, de exigir el pago de las mercaderías á que hemos hecho referencia.

Cuidado

CON LAS TINTORERAS

Entendemos que la Junta de Socorros atiende las indicaciones que se le hacen en cuanto al cometido difícil que tiene que desempeñar, y en ese sentido damos forma á nuestras ideas tendientes al mejor éxito de la piadosa obra.

Entre los antecedentes que deben tomarse en consideración existe el de que muchos propietarios de casas tienen éstas arrendadas en manos de alquiladores, algunos de ellos *tintorerías*, quienes, si la Junta al arreglarlos sus edificios no prevé los casos, cuando los arrendatarios tengan refeccionadas las casas por cuenta de los auxilios recibidos, pueden llegar hasta á subir los alquileres, en vez de compadecer á los inquilinos en las actuales circunstancias.

Bueno es, pues, que la Junta se fije en eso, á fin de no auxiliar á quienes explotarían el socorro en perjuicio del prójimo, ó sea de los pobres arrendadores.

Los grandes terremotos en Costa Rica

[Continuación].

Desde la una de la tarde del día 18 empecé á tronar con más esfuerzo que hasta entonces lo que me motivó pasar al solar de la casa del capn. Franc. Gutiérrez calle de por medio de la del Señor Vicario para observar desde allí las operaciones de dho. Volcan por descubrirse desde dicho sitio, y estando en mi compañía los capitanes Juan Sancho de Custodia, José Felipe Bermudes y el Alferes Antonio Angulo todos reconocimos que sobre la cima de la mesa de su altura había arrojado grande porción de arenas y fragmentos habiendo formado loma en ella y estando reparando lo dicho en los estupendos truenos y traquidos que por instantes daba vim á las tres de la tarde que salió por entre el humo un arco al parecer de poco más de una vara de centro compuesto como de copas de algodón ó de nieve según era su blancura, y del grueso de cuatro dedos, el cual fué subiendo á dos picos de la altura rectamente separándose de la humareda, en el cual estado se unió transformándose en una palma en cuya figura se mantuvo como un *Ave María*, sin subir, ni bajar de donde estaba, y después dando algunas vueltas se volvió á su primer ser, y fué subiendo.

[Litera].

(Continuará).

COMO VIENE

Copiamos á continuación, respetando la dicción del autor, la carta que se nos ha enviado de Cartago.

"Belo, bellísimo, el sentir de don Riccardo para llevar al puesto autoridades por suffragio popular; ma desgraciadamente avemo el temore que quando está presidente dé el brasso á torcere porque ansi sono las cose. Non sempre se fa arriba quello que se dice quando como bajo. Riccord'amo é si qui don Riccardo se mostrato fino devoto en Cámara de aquellos nombramientos fatos por el pópulo, ma non é possibile qui il manco de fare qui a fato ex Presidente Esquivel porque il manifestó en Congresso que navigaba in mismo bajale que negro amico suo e doppo posse sere que ha cambiato l'opinione.

Aspetiamo la proposizione de la reforma á veriamo como el repite quello que dijo quando el mismo asunto in tempo de Esquivel aviendo la discuzione sobre el veto fato á la misma proposizione: lei

lo riccordará qui á preso á los esos amigos ó les á detto "lessiamo questa materia pa otra epoca migliore; il pópulo non posse fare queste fonti nes porque non es un pópulo educato nella vita pública, es piu bene un c'mmo stúpido qui non sa nite de goberno, ni administração. So e melio lessiare queste afere dormire tranquilemente il "omno di justu".

Pues no conocemos ese detalle, y aunque no hablemos en *título* nos agrada mucho conocer esa opinión.

GACETILLA

Un valiente

Anteayer á la hora del temblor del mediodía una pobre viejecita que vive en nuestra calle, salió corriendo de su cuarto á media calle, y un mosabete que aspira á un alto puesto en la Administración del Lic. Jiménez y que pasaba por ahí en ese momento, se echó á reír y á burlarse de la anciana, como si no fuese la cosa más natural del mundo querer librarse de un peligro.

¿Y es ese valiente malcriado uno de los que aspiran á ocupar puestos elevados? Y cómo no, si es un valiente; tiene el valor de la mala crianza y el de la sinvergüencería!

Ese se llama

pagar el pato

Seymour Marish había salido temprano á buscar un médico para su esposa, que estaba enferma, cuando fué atacado por tres ladrones que le robaron todo cuanto tenía y lo dejaron privado de sentido.

A poco rato pasó por allí Paul Riegler, quien trató de prestarle auxilio; pero Marish al volver en sí, creyendo que aquél era uno de los ladrones, cogió una piedra y le dió con ella en la cara, emprendiendo la fuga hacia su casa.

Riegler está en un hospital de Nueva York con la nariz aplastada y ha perdido todos los dientes.

Eso se llama pagar el pato.

Limón amenazado

por una flora humana

Hoy hemos tenido la sorpresa de ver muy campante por las calles de esta ciudad al indiciado José María Agüero, agente de Policía de Guápiles, contra quien se instruye causa por el delito de violación. Vimos á su defensor, Alberto Monge Mora (conocido por Reyes), que pidió con mucho énfasis el proceso, probablemente para hacer un estudio jurídico de los autos.

Lo más ridículo es que el alcalde Guillermo Zeledón estuvo tres días en Guápiles instruyendo la sumaria, y no pudo ni tomar el recibo su declaración indagatoria. Esto es sensible, porque la Corte Suprema de Justicia le paga sus gastos de viático sin provecho alguno; eso, por una parte, que por otra, queda la Alcaldía sola, perjudicándose el público, y además en resumen no hace nada.

Es una desvergüenza que el Alcalde no tenga detenido á ese individuo y que no le haya dictado el auto de detención. Hay suficiente mérito para ello. El día en que el referido Alcalde tomaba el tren para Guápiles se le acercó el Comandante de Policía (a) *Chunches*, y le dijo un poco pianito: "Fíjese en lo que va Ud. á hacer; Agüero ha sido un buen jimenista y es una persona muy honorable, y ha desempeñado puestos públicos los más importantes; yo lo conozco de policía de segunda en San José." ¡¡Lucida recomendación!!

Zeledón cumpió al pie de la letra la indicación del señor Comandante de Policía, desde el momento en que no lo trajo preso, como se lo exige el deber y la sanción pública lo reclama.

Lo más churrístático del caso es que el doctor Zeledón no tuvo empacho en pretender en estos días el Juzgado Civil y del Crimen de esta provincia. ¡¡Qué suave!!

—El cuerpo de Policía no puede estar mejor montado, pero en bestias, pues el que las monta es Alberto Monge; es quien da sus ordenes, quien puede entrar en el cuar-

tel á la hora que quiera; tiene un policía fijo que le cuida dos vacas en los avales. ¡Feliz de aquel á quien desgraciadamente se le saliese un animal y se metiera en los lavaderos, porque en aeropiano se lo llevaría un policía á Pedro María; pero las vacas de Monge pueden estar en aquella plaza y los policiaes de servicio tienen orden terminante de darles el saludo cada vez que pasen cerca de los cuernos.

—El juez Francisco Torres Fuentes va dentro de pocos días á trabajar en un negocio de calzado; ahora él que va á entrar en su elemento, pues aquí ya se le ha conocido ejerciendo ese negocio, y personas que lo conocen afirman que es especialista en cuernos.

Calurosamente felicitamos al doctor Caballero porque ya se quitará de encima tantas consultas.

La noticia del señor Fuentes del Juzgado tiene á todo el vecindario de plácemes, no tanto porque sea neófito en nuestra legislación, sino porque todos podremos usar calzado impermeable y barato.

—Debido al empeño del regidor don Lucas D. Alvarado, la Municipalidad en su sesión última acordó ayudar á los damnificados pobres de Cartago y San José con mil colores, esto es, quinientos para cada provincia. Trabajo grande le costó, pues los regidores Zeledón y Montijo le hicieron una fuerte oposición; pero á última hora se arrebataron, pues el gallo "viejo" con el ala mata. También es verdad que los argumentos de ellos fueron muy pueriles, y de ahí vino el triunfo del oportuno don Lucas, mejor dicho, de los pobres del interior.

En mi próxima correspondencia daré otros datos.

Limón, 20 de abril de 1916

SEVERO MALO

Notas de Heredia

Que se proponga la reforma cuanto antes

Si el futuro gobernante llevara á la práctica, como se asegura, el nombramiento de gobernadores y jefes políticos por medio del sufragio popular, tengo seguridad de que no habría un solo ciudadano, honrado y de buen criterio, del color político que fuese, que no se descubriera ante el hombre que por primera vez en la historia reconocía los derechos que al pueblo le corresponden, exigiendo de entre los suyos al ciudadano que por sus méritos propios mereciese la distinción de gobernarnos sin mezquindades ni venganzas rastreras, que abrigan muchos de los que no ven el momento de poder llegar á un puesto tal para poner en práctica su inquina política.

En Heredia necesitamos un gobernador que aunque no reúna dotes abogadiles, haya estado en contacto con la clase menesterosa, que haya sabido amasar con el sudor de su frente el pan de su familia, para que así sepa considerar á ese mismo pueblo y sepá dar á cada uno lo que le corresponde.

Que no venga á servir por mero lucro, que no se atrogue facultades que la ley no le concede, que sepa respetar los bienes y la persona de los asociados.

Venga en buena hora esa elección popular. El jimenismo herediano tiene en su seno al llamado á ocupar ese puesto, por los méritos que lo adornan. Me eximo de darlo á conocer por temor de lastimar su modestia; y para que no se tome como candidato ambicioso, diré que siendo uno de los más acaudalados, no aceptaría ese puesto por interés de la piltrafa, sino por hacer el bien general.

CORRESPONSAL.

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES

ADMINISTRADORES DE CORREOS

Les rogamos nos devuelvan los ejemplares que no entreguen por esta ó la otra razón, pues ellos no tienen ningún derecho para retenerlos en su oficina y por otra parte nos obligan á un gasto innecesario, pues mientras no los devuelvan, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos á denunciar toda incorrección ante el señor Director General de Correos.

Como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

DE PUNTARENAS

De San Pedro del Mojón

La cosa está que arde

Quedábamos en que queríamos que el futuro gobernador sea blanco por fuera, blanco por dentro y sin semilla de agucate adentro; y como los lectores se habrán quedado tirando tablas sin poder entender lo que quise de ir, voy a descifrar el enigma.

Al decir blanco por fuera quise expresar que los puntarenenses deseábamos un gobernador como el actual, reconocidamente ajeno a patrañas políticas, de antecedentes si es posible inmaculados, y que aunque nosotros lo pretendiésemos, no tuviéramos nada que reprocharle, y que además de eso tenga alguna representación personal y algo de física, pues es sabido que los puertos son el espejo de las naciones, y como tales están diariamente en contacto directo con todas ellas y sus representantes, y nos apenaríamos naturalmente que el representante del Ejecutivo en este puerto fuera por ejemplo un individuo con rasgos característicos de mongólico o café, razas en las que hay gentes á pedir de boca pero que el mundo injusto masca pero no traga.

Blanco por dentro significa que queremos que nuestro gobernador futuro sea de alma generosa, bien inspirado en el progreso local y que esté limpio de rencores, para que á todos nos trate por igual, como á sus hijos un padre cariñoso. Sin semilla de agucate adentro quiere decir que queremos que sea un tico, pero puro tico, esto es, que no sea de los falsificados, y sobre todo que sea magnánimo y no de mal corazón ni vengativo.

Y don Ricardo no hay duda que siendo tan partidario como lo es de que los puestos públicos sean desempeñados solamente por sus paisanos los ticos, es claro que consecuente con su modo de pensar y con los deseos de una injosa mayoría de sus amules partidarios resolverá á su tiempo y favorablemente el memorial que según he oído decir va á elevarse el mismo jimatismo pidiéndole nos mande un gobernador tico y de otra provincia sin rencores ni compromisos y que se pueda hacer el partido.

Medite bien eso don Ricardo y esté convencido de que por estos lares no tendremos tranquilidad mientras nos estemos gobernando entre los mismos. La elección de diputado verificada últimamente y de manera tan refrendada, está demostrando bien á las claras que esto está revuelto, y que necesitamos un pacificador, no á la weylerians, pero lo necesitamos.

Y. XXIX

Asunto que promete volverse interesante

Los temblores dejaron la mayor parte del pueblo en lamentable estado: ahí donde antes lucían banderolas azules, se ven ahora las banderas amarillas, señal del mal estado de las habitaciones. No sabemos por qué el cielo nos ha castigado tan severamente, aunque sospechamos la causa de nuestras desventuras y de lo cual no todos somos culpables; más hágase la voluntad, de Quien todo lo puede.

—Parece que el Sr. cura opina que debe demolerse el templo, como si no fuera más que echar abajo los esfuerzos de un pueblo durante más de diez lustros. Los desperfectos causados por los temblores en nuestra iglesia parroquial no son de tal gravedad que sea indispensable su total destrucción. Basta reparar la parte del arco principal y colocar gruesas varillas de hierro, marcando las paredes para que pueda haber seguridad, quitando además todo peso innecesario y colocando una torre de hierro para el reloj y el campanario.

Esta opinión no es sólo nuestra sino de personas bastante entendidas en la materia.

Debe desistirse, pues, de destruir el templo sin antes haber consultado á técnicos y oído el parecer del vecindario, que es quien tendrá que sacrificarse, caso de que se quisiera que prevalezca la voluntad del señor cura, tan empeñado en destruir lo que él no podrá reedificar. El empresario no faltará; bien sabemos que está á la mano, y como quien dice al voltear la esquina; tampoco los materiales de construcción, que hay en abundancia; pero ¿y el dinero? Y no por rellenar los bolsillos de quienquiera que venga á hacernos de madera hasta las campanas, hemos de exponernos á empobrecer al pueblo. Otra cosa fuera si el templo estuviese de veras en ruinas, pues entonces seríamos de los primeros en trabajar por su demolición para reconstruirlo aun más majestuoso que el actual. Pero así no; el señor cura no es perito en la materia; que vengan los técnicos y nos libren con su informe minucioso, detallado, de perder lo que nos cuesta diez largos lustros, y de emplear otros diez y el ingente gasto consiguiente en demoler el actual, tan querido para nosotros, y levantar otro que quizás ya no veríamos concluido los que hemos vivido algo más que el señor cura, pues somos mayorcitos aun que su papá, y es claro que si aun este señor está en edad de gozarlo, al señor cura, joven aun, le sobraría mucho tiempo para gozar de la vista de la nueva construcción. ¿Pero nosotros, pobres viejos, que ya pronto seremos "gélidos" cadáveres, como dijo Orozco Amador en "El Heraldo de Limón"? No, por Dios, déjanos tranquilos con nuestro tiempo y no cometamos el escándalo de demolerlo.

CORRESPONSAL

De San Isidro de la Arenilla

Muchos admiradores y simpatizadores siempre ha tenido en este lugar *El Independiente*, quien no se anda con ambages y rodeos para poner los puntos sobre las íes. Cuando no nos visita estivalmente adalid, sentimos el

ánimo de fallecido, y para salir de la duda nos acercamos á casa de cada uno de los suscritores á preguntar si ha llorado ó no; cuando esto último sucede nos manifiestan los que no lo han recibido su desconsuelo, y todos adunados en ese sentimiento, nos con cremamos á esperarlo por el correo del siguiente día.

Quando un periódico viril más se ansia, su le la desgracia ponerle como al navío, un escollo en su camino...! Aunque de periodistas no tenemos ni un pelo, sí comprendemos lo escabroso que es el periodismo y las mil y mil dificultades con que tropieza el periodista. Ojalá que *El Independiente* no deje de visitarnos con regularidad; la flor y nata de este barrio, que es, hablando en verdad, la simpatizadora y la que lo recibe, sufre con la ausencia del precitado periódico.

—Todo por aquí está tranquilo, nada se oye ni nada revoltoso se dice. La saña política está ya enterrada, es difunto añejo; el único que se encarga de removerla ó de cuerear á los que fueron civilistas es precisamente quien más debiera desterrar de su pecho ese sentimiento innoble. No hay semana en que no lance un saetazo á los descarrados, según dice él; eso ya parece orgánico de feria ó murga de turno. Terminará algún día ese estribillo! Así lo esperamos, pues la paciencia al fin se agota, amo íaio.

Con motivo de los temblores no deja de estar la población un tanto alarmada. Los daños aquí causados son de poca monta.

Murió del susto que le causaron los temblores una jovencita, hija de Patricio Mora, muerte que hemos sentido. Ella no murió en este barrio.

Ofrézcoles, señores Redactores, seguirles enviando con frecuencia correspondencias de aquí

MORO FRANCO.

24 de abril de 1910.

De San Pablo de Tarrazú

Los agricultores sienten la alegría de ver germinar la nueva semilla con las lluvias que hemos tenido en estos días, en espera de una buena cosecha que recompense sus faenas y reponga sus pérdidas pasadas con motivo de la falta de cosecha anterior.

En la casa de escuela todavía no se han abierto las clases ni tenemos maestros siquiera. Lamentamos el descuido de la Junta de Educación. Meneamos el palo, que si no tiene frutas caerán las hojas, que si de frutas hablamos las maduras... pero que caigan? Así se pasa el tiempo, y los escolares también.

—Por dicho de las malas lenguas parece que se piensa en premiar á un elector jimenista con la agencia de Policía de este distrito. ¿Qué ta? Los electores, pues, ahora los votantes... policía es y soldados. Chóquenla.

CORRESPONSAL

ACLARACION

Hago constar que el Gregorio Miranda á que se refiere doña Demetria Vega en su aviso de *EL PACIFICO* no es el infrascrito.

Hay que tener presente que yo soy comerciante establecido en este lugar, y ese otro señor es jornalero.

GREGORIO MIRANDA CARBAJAL.

La Junta de Avangares, abril de 1910

De Río Segundo

El 5 del próximo mayo tendremos una misa solemne, vela y rosario por la tarde, dedicado todo á la Santísima Virgen María.

Esperamos del nuevo síndico don Juan Bastos, que ya que están arregladas las calles de que tanto habla dicho el señor cura, así haga un esfuerzo para hacer el cuadrante antes del 25 de julio.

—En este pueblo ya están levantando una suscripción voluntaria don Juan Bastos y el Agente de Policía, para auxiliar á los damnificados de San José y Cartago.

CORRESPONSAL

Reproducción

Por haberse agotado el número de ayer y solicitádole muchas personas por interés de la novela que venimos publicando, nos vamos hoy en el caso de repetir la parte publicada ayer.

Sociedad de Hijas de Santa Isabel de Hungría

En vista de los daños que han sufrido las gentes pobres con los temblores que acaban de pasar, y deseosa la "Sociedad de Hijas de Santa Isabel" de acudir en algo al remedio de esas necesidades, tanto en San José como en Cartago, inició una suscripción de socorros en metálico, entre las gentes caritativas, que ha alcanzado á una suma de poco menos de tres mil colones; y de común acuerdo de las socias se resolvió hacer consistir el referido socorro en "frazadas", que se distribuirán á los damnificados de MÁS POBRE CONDICIÓN, mediante el informe que acerca de ellos den las comisiones investigadoras que están desempeñando su cometido muy generosa y activamente.

Natural es que á pesar de la buena voluntad de la "Sociedad de Hijas de Santa Isabel" para socorrer á cuantos ha recibido perjuicios en estas circunstancias, como la suma colectada es todavía exigua en comparación con el número de los perjudicados pobres, es absolutamente necesario atenderse, en los socorros, á proveer á las gentes más necesitadas, dejando á las que lo son menos; pero, eso sí, los socorros se repartirán escrupulosamente y con

todo el orden y buena distribución que permite el atento y concienzudo trabajo efectuado por las comisiones, las cuales harán llegar muy en breve las "frazadas" á las personas que se determinen, de lo cual se dará cuenta detallada por la prensa.

La "Sociedad de Hijas de Santa Isabel" da, con el cumplimiento de este empeño, por terminada su labor particular é independiente; pero deseosa de hacer algo más en provecho de cuantos pobres han sido víctimas de los últimos desastres sísmicos, ha aceptado gustosa la invitación que le hizo la "Junta Nacional de Socorros" creada últimamente por el Supremo Gobierno, para que forme ó integre comisiones para recaudar limosnas con las cuales se aumenten las que ya tiene dicha Junta y cuyo objeto es acudir más valiosamente á los damnificados.

Los trabajos que hace en adelante la "Sociedad de Isabelinas" son, pues, secundando con todo empeño y buena voluntad á la referida "Junta Nacional de Socorros."

No ponemos en duda, ni por un momento, que todas las personas generosas y cristianas, condolidas con tanta miseria como aflige á las familias pobres, atenderán gustosas á las súplicas que nuevamente les hagan nuestras consocias pidiendo un óbolo para remediar cuanto antes tantas y tan apremiantes necesidades de los desheredados de la fortuna á quienes los temblores han sumido en la desolación de la miseria.

ROSARIO FERNANDEZ FERRAZ,

presidenta general;

Lucía de Fernández Ferraz, Elena de Orozco

presidenta; vicepresidente,

Adriana Esquivel, Julia Braun,

tesorera; secretaria.

Buzón de El Independiente

Al Agente de Policía de Candelaria de Naranjo.

Su deber es entregar los periódicos, sin estar haciendo propaganda en contra, pues además de que eso es una incorrección, Ud. es un hombre que no intermite ni jota de eso que repite.

Por otra parte, no crea Ud. que su injuria contra un diario adverso le sea premiada, pues dicen que á don Ricardo le molesta cuando alguien quiere halagarlo con majaderías.

Así es que si Ud sigue con sus incorrecciones, nos veremos obligados á presentar formal denuncia. Deje Ud. que taquilleros de esos que viven del sudor del prójimo y que no saben otra cosa que vender suaro, se desgañiten contra el pobre INDEPENDIENTE; pero Ud. está ahora de OTORIDA y debe callar. Para eso se le paga el sueldo.

Hasta el viernes

Ya saben nuestros suscritores que *El Independiente* sale todos los días, inclusive domingo y lunes, pero no los jueves. Así es que... hasta el viernes, día en que un colaborador nuestro les regalará con un muy bien pensado artículo de oportunidad, y *Nariz del Diablo* nos dirá lo que haya oliscado últimamente.

filipino que viaja algunas veces por cuenta de papá—dijole Celina.

—Lo diré á Ud., señorita, conozco de él lo que su señor padre me ha relatado.

—Sí, papá, que lo halló en San Juan del Norte muy pobre, que lo trajo en su compañía y que por fin lo empleó en casa.

—Me ha dicho también que hubo de quitarle la mesa y el cuarto, por ciertos informes algo desfavorables.

—Pues papá no sabe nada. Hace un mes que ese indio me persigue con cartas y papulitos, que hallo al acostarme bajo mi almohada. En ellos me habla de amor con el tono más atrevido que se puede imaginar.

—¿Y Ud. le ha contestado alguna vez?

—En los primeros días, y por medio de José el dependiente principal, le envié recado, que no volviera á escribirme, porque ni yo pensaba en casarme, ni los informes que de él tenía me eran satisfactorios.

—Ayar por fin recibí un papel amenazante; dice: "Por última vez; si no te casas conmigo, no serás de nadie. Yo soy de un país donde hay muchas yerbas raras." ¿Qué será eso, Manuel?

—Es, niña mía, que don José debe arrojar como á un perro á ese miserable.

Siento que sólo hay se digne Ud. confiarme este asunto.

—Es verdad; pero me repugnaba que lo pusieran en la calle.

El mozo en cuestión, que don José trajo de

San Juan hacía unos tres años, y á quien todos llamaban el filipino, era un vagabundo, sepa Jndas de qué población costeña.

Criado hasta cierta edad en un hospicio de huérfanos, se huyó apenas tuvo edad de poder hacerlo y echó á vagar como perro sin amo.

Una buena familia segovina lo recogió por algún tiempo y lo tuvo en la escuela, y como no carecía de talento, adquirió algunos útiles conocimientos.

Pero sus malos instintos, vicios precoces y algunos hechos punibles le hicieron dejar el lugar.

En tal estado lo halló el señor Linares, en un viaje á San Juan, y pensó en hacer un hombre de aquel lobezno.

Lo tuvo en su casa como otro hijo; todos lo agasajaban.

Pero algún tiempo después, ciertas quejas de los demás dependientes obligaron al buen Linares á buscarle pieza aparte y á exigirle que pagara afuera sus alimentos, conservándole no obstante su empleo en el establecimiento.

Por entonces se encendió en el corazón del filipino un amor furioso hacia la hija de su bienhechor.

Luchó algunos días por ocultar su pasión; pero al fin se decidió á escribir una carta, en que se reflejaba el estado de su ánimo.

Sobornó á una negrita, criada en la casa y cuya ocupación ordinaria era el aseo de los dormitorios. Por Celina sabemos lo demás.

Ella, pues, colocaba las misivas del filipino bajo las almohadas de Celina.

CAPITULO XVIII.

SEVERIDAD NECESARIA

Manuel tuvo el mismo día una conferencia con su patrón.

—De modo que Ud. no tiene mucha confianza en el filipino, dijo don José.

—Verá Ud., don José, siempre he mirado con recelo á ese joven; ese aire de concentración, fingida modestia, qué se yo, me disgusta un poco. Hay algo más, que hace inconveniente la permanencia de ese joven en su empleo.

—Es suficiente, Manuel, no necesito de más razones. Ya sabe Ud. cuánto me fio de su prudencia. Puede, pues, despacharlo desde luego. Que se paguen sus salarios, y además, que se le den 25 ¢ como regalo. ¿Le parece á Ud. bien?

—No puedo menos de aprobar como siempre las bondades de Ud.—añadió Manuel, y terminó la conferencia.

Otro día fué despedido el filipino. Por la noche ya encontró Celina la siguiente esquela:

"Ingrata Celina:

Por ti me han despedido; pero ahora empiezo á trabajar por hacerte mía. No sabrás de mí, pero estaré muy cerca.

EL FILIPINO"

Manuel vió en seguida el papel. Hizo lo posible por encontrar al mozo y pedirle una explicación; pero le fué imposible.

La oficina de cirugía dental de do
NICOLAS F. MEZA
 está en su propia casa, donde la ha tenido
 siempre.

Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TRAJES A PROPOSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas. En tanto que niños de ambos sexos, encontrarán a PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada carnicería
CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, tornero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchicharía de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de carnicería diaria.
 Los precios son los más baratos en plaza, para ser guiso solamente la emulsión.

COMIDA A DOMICILIO

Las personas que por cualquier inconveniente no puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honorable, en que se atiende con la mayor puntualidad y acude a las horas en que el abonado lo desee y a precio sumamente equitativo, dada la calidad de los alimentos.

En la oficina de "El Independiente" podrá suministrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL en Cartago

DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
 de la Universidad de Michigan.

Está situada frente a la "Copa Blanca."

Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos de oro, puentes y coronas. Extracciones sin dolor. Precios equitativos.

Departamento
 Un departamento que tiene todas las comodidades de una casa independiente se ofrece a gente de buenos antecedentes, a precio equitativo.
 En la oficina de "El Independiente" darán razón.

Tintorería Anisi

La más antigua del país y la que posee el verdadero secreto de dejar vistosos a los efectos más exigentes. ¡Cuál es ese secreto!—Que el propietario, gran experto en el arte, jamás ha tenido ni tiene y espera no tener empleados; así es que como él mismo se entienda en todo, deja como nuevo el vestido más viejo.
 No olvidarse detrás del colegio de Señoritas.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez
 para 1910
 De venta en LA EDUCACION de
 M. V. BLANCO & Cia.



UN ALIMENTO PODEROSO. EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.

La Emulsión de Scott suministra no solamente la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino también la que le es indispensable para reponer el desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un alimento eminentemente digerible y asimilable que estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por consiguiente un benefactor de los convalecientes y ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y hierro no en la forma metálica que daña los dientes y entorpece las funciones del hígado, como sucede con los preparados ferruginosos, sino en la misma forma orgánica y natural como se encuentran estos elementos tan esenciales de la vida, en la sangre y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se incorpora directamente con la linfa de la sangre y va a reforzar los tejidos del cuerpo volviéndose parte de ellos mismos.

"Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne en mi concepto condiciones medicinales y de preparación que NO ALCANZAN OTROS PREPARADOS SIMILARES, LOS QUE CON FRECUENCIA PERJUDICAN EL ORGANISMO DEL PACIENTE."

DR. IGNACIO B. PLASENCIA,
 Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



Este es el Marca. Ninguna es Legítima.

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

Espacio reservado para

UNA CASA DE LIMON